

Isabel Montes Romero-Camacho
(coordinadora)

El reino de Sevilla en la Baja Edad Media

30 años de investigación
(1989–2019)



Sevilla 2022

ÍNDICE

Prólogo	
ISABEL MONTES ROMERO-CAMACHO	13
El comercio de Jerez de la Frontera en 1502. Los datos del almojarifazgo	
EDUARDO AZNAR VALLEJO y NATALIA PALENZUELA DOMÍNGUEZ.....	17
El trabajo del historiador: la <i>Crónica de Fernando IV</i> y sus fuentes documentales	
CARMEN BENÍTEZ GUERRERO.....	73
Diego Fernández de Zurita y su relación con el reino de Granada (1438-1445)	
M ^a ANTONIA CARMONA RUIZ y JOSÉ ENRIQUE LÓPEZ DE COCA CASTAÑER	95
Ecos literarios de una batalla medieval en los confines del reino de Sevilla: la derrota de Juan de la Cerda frente a Pedro I en 1357	
JUAN LUIS CARRIAZO RUBIO	133
El encabezamiento del almojarifazgo mayor de Sevilla en 1525	
ANTONIO COLLANTES DE TERÁN SÁNCHEZ	155
Ingresos y rentas del patrimonio rural señorial a fines de la Edad Media en el País Vasco	
JOSÉ RAMÓN DÍAZ DE DURANA.....	183

Las ordenanzas de los colmeneros del con cejo de Sevilla (1254) MARCOS FERNÁNDEZ GÓMEZ	203
La ubicación de cada tipo de mujer dentro de las iglesias según las ordenanzas de Sevilla en tiempos de Sancho IV. Un breve estudio de historia cultural PLÁCIDO FERNÁNDEZ-VIAGAS ESCUDERO	223
Haciendas señoriales en Andalucía. Legislación y práctica fiscal en tiempos del I marqués de Tarifa (1509-1539) JESÚS MANUEL GARCÍA AYOSO.....	233
La labor investigadora de la profesora Borrero Fernández: aproximación a una obra historiográfica modélica del medievalismo andaluz JESÚS GARCÍA DÍAZ	253
Alfonso XI y la justicia municipal en Andalucía. Modelos jurídicos del reino de Sevilla (1325-1350) MANUEL GARCÍA FERNÁNDEZ	271
Familia, crédito y Talmud. La vida en el seno de la aljama judía de Valencia a través de dos documentos notariales del siglo XIV JUAN VICENTE GARCÍA MARSILLA	281
“Cañones y velas”: El reino de Granada como arsenal (1494-1505) MIGUEL ÁNGEL LADERO QUESADA	343
La protección concejil del medio natural en las ordenanzas bajomedievales de Córdoba y Sevilla JAVIER LÓPEZ RIDER	357
De eclesiásticos y conquistadores. Aportación al estudio de la sociedad de Córdoba durante el siglo XIII GLORIA LORA SERRANO.....	377
El mercado de trabajo en torno al viñedo a finales del siglo XV: los carreteros y los artesanos-mercaderes jerezanos. Algunas reflexiones EMILIO MARTÍN GUTIÉRREZ.....	397
Todos los hombres del conde. La nobleza de León y la sociedad del siglo XI PASCUAL MARTÍNEZ SOPENA	417

Frailes, crisis y reformas: las reformas ejemplarizantes gestadas en Andalucía (siglos XIV y XV) JOSÉ MARÍA MIURA ANDRADES	441
Una ciudad ante la crisis: Sevilla en tiempos de los primeros Trastámara ISABEL MONTES ROMERO-CAMACHO	461
Aproximación al gobierno municipal de Sevilla en el reinado de Enrique IV (1454-1474) JOSÉ MARÍA NAVARRO SAÍNZ	513
“El estado y gobernación de la ciudad”. Una mirada a los jurados sevillanos a fines de la Edad Media HIPÓLITO RAFAEL OLIVA HERRER.....	533
Historia de una Huerta (siglos XIV-XVII). Un estudio de caso desde la Diplomática MARÍA LUISA PARDO RODRÍGUEZ	553
En el mundo rural andaluz: iglesias y clérigos del señorío de la Orden de Santiago (1478-1515) RAFAEL GERARDO PEINADO SANTAELLA	577
Alonso de Barrionuevo Montalvo, de abuelo comendador a nieto encomendero FERNANDO QUILES CASTRO.....	595
Recursos ideológicos y política nobiliaria en dos grandes ciudades andaluzas. Sevilla y Córdoba (siglo XV) MARÍA CONCEPCIÓN QUINTANILLA RASO	617
El manuscrito del sevillano Fernán Esteban (Toledo, BCM, Ms. 329). Una perspectiva codicológica y paleográfica ELENA ESPERANZA RODRÍGUEZ DÍAZ.....	643
Doña María Coronel y su linaje PAULINA RUFO ISERN.....	661
El patrimonio inmobiliario urbano de la élite dirigente jerezana a finales de la Edad Media ENRIQUE JOSÉ RUIZ PILARES.....	689

De los bizcochos a los gusanos: la alimentación en la armada
de Fernando de Magallanes
ANTONIO SÁNCHEZ DE MORA..... 709

¿Una gran oportunidad perdida? Aspectos financieros y militares
de las campañas de Enrique IV contra Granada (1455-1458)
JOSÉ MANUEL TRIANO MILÁN 735

El Aljarafe sevillano en el siglo XIII: Aznalfarache y Cuatrovitas
MAGDALENA VALOR PIECHOTTA..... 753

PRÓLOGO

El año 2019 se cumplieron treinta años de la fundación del grupo de investigación *El reino de Sevilla en la Baja Edad Media*, por el profesor Manuel González Jiménez, actualmente catedrático emérito de la Universidad de Sevilla.

Durante todos estos años, primero sus discípulos y, más tarde, los discípulos de sus discípulos, teniendo siempre como punto de referencia su fructífero magisterio, se han esforzado en investigar el pasado bajomedieval del reino de Sevilla (siglos XIII-XVI), desde muy distintas ópticas y atendiendo a sus más diversas estructuras (socioeconómica, político-institucional, cultural, ideológica y religiosa), así como sus relaciones espacio-temporales con los más distintos ámbitos geohistóricos, tanto peninsulares, como ultrapirenaicos, con especial atención al importante papel que jugó la Andalucía medieval en todo lo relativo a las relaciones entre los mundos mediterráneo y atlántico. Fruto de esta larga e intensa labor han sido no solo un buen número de tesis de licenciatura, DEA, TFM y, sobre todo, tesis doctorales, sino numerosas e importantes publicaciones: libros, capítulos de libros, artículos de revista..., que han hecho del grupo de investigación *El reino de Sevilla en la Baja Edad Media* uno de los más importantes referentes del medievalismo andaluz, en particular, y español, en general.

Por otra parte, también el curso 2018-2019 fue el de la jubilación de la profesora Mercedes Borrero Fernández, catedrática de Historia Medieval de la Universidad de Sevilla –primera catedrática de Historia Medieval de Andalucía y unas de las primeras de España– y, como sucesora del profesor Manuel González Jiménez, directora del Departamento de Historia Medieval y Ciencias y Técnicas Historiográficas y responsable del grupo de investigación *El reino de Sevilla en la Baja Edad Media* hasta su jubilación. La impecable trayectoria científica, académica y profesional de la profesora Mercedes Borrero Fernández no necesita ser detallada, basta con señalar que su larga e intensa labor investigadora han hecho de ella uno de los principales paradigmas del medievalismo hispano, reconocido dentro y fuera de nuestras fronteras.

Con objeto de conmemorar estos dos significativos acontecimientos, el grupo de investigación *El reino de Sevilla en la Baja Edad Media* concibió el proyecto de editar un libro conmemorativo que recogiera las últimas investigaciones tanto de sus actuales componentes, como de los que han formado parte de él a lo largo de estos treinta años, así como de algunos reconocidos investigadores que durante este tiempo han tenido una vinculación directa, tanto con el grupo de investigación como con la profesora Borrero Fernández, fin para el cual fueron invitados un buen número de medievalistas, consagrados y noveles.

La respuesta, entusiasta y prácticamente unánime, fue inmediata y fruto de ella es este libro, que, por las razones de todos conocidas, como consecuencia de la dura pandemia que todavía padecemos, se ha retrasado más de lo que en un principio teníamos previsto, pero que –estamos seguros de ello–, una vez salga a la luz, cumplirá, con creces, todas las ambiciosas expectativas que, desde un principio, pusimos en él, ya que tenemos la certeza de que todos los investigadores que participan en él han dado lo mejor de sí mismos, como homenaje y reconocimiento a la profesora Mercedes Borrero Fernández.

El resultado final es una monografía colectiva de más de setecientas páginas, que comprende treinta y un trabajos de investigación inéditos, y en la que colaboran treinta y tres autores. Pero más allá de las cifras, el libro es un claro ejemplo de la que ha sido –y sigue siendo– la amplia labor investigadora de los principales integrantes del grupo de investigación *El reino de Sevilla en la Baja Edad Media*, durante más de treinta años, así como de otros reconocidos investigadores que, a lo largo de este tiempo, han tenido una relación directa con él y con la profesora Mercedes Borrero Fernández.

Por tanto, como no podía ser de otra forma, su marco geohistórico principal no es otro que la Andalucía del Guadalquivir durante los siglos XIII al XVI, escenario privilegiado dentro de la Castilla de la época y su proyección peninsular, mediterránea y atlántica y en el que se analizan sus diferentes estructuras, procesos y acontecimientos, contando con unas fuentes excepcionales y una metodología renovada y procurando transcender del caso particular a la realidad más general de la Corona de Castilla y de los demás reinos cristianos peninsulares y ultrapirenaicos y sus relaciones con los distintos poderes contemporáneos, especialmente los musulmanes del reino de Granada y del norte de África.

De esta manera y como no podría ser de otra forma, dadas las principales líneas de investigación del grupo y tratándose de un homenaje a la profesora Mercedes Borrero Fernández, el libro cuenta con trabajos relacionados con la historia económica, tales como los relativos al análisis, desde el punto de vista arqueológico, del Aljarafe sevillano en el siglo XIII, a la reacción de Sevilla ante las crisis medievales, al mercado del viñedo en Jerez de la Frontera, a finales del siglo XV, a la fiscalidad real, municipal o nobiliaria, como los

referentes al almojarifazgo de Jerez de la Frontera en 1502, al encabezamiento del almojarifazgo mayor de Sevilla en 1525, a la hacienda del I Marqués de Tarifa (1509-1539) o, como contrapunto, a los ingresos y rentas del patrimonio rural señorial en el País Vasco, a fines de la Edad Media.

Por lo que se refiere a la historia social, se han estudiado, de manera introductoria, el papel de la nobleza en el siglo XI, los primeros repobladores de Córdoba en el siglo XIII, el linaje de doña María Coronel, uno de los personajes más populares de la nobleza sevillana del siglo XIV, la élite jerezana del final de la Edad Media, a través de su patrimonio urbano, el ascenso del linaje converso de Alonso de Barrionuevo Montalvo o, como punto de comparación, el estudio de las relaciones familiares en la aljama judía valenciana, a través de los protocolos notariales del siglo XIV, relativos al crédito.

En cuanto a las aportaciones relacionadas con la historia política, contamos, por ejemplo, con las referencias literarias al enfrentamiento entre don Juan de la Cerda y Pedro I, el protagonismo del caballero jerezano Diego Fernández de Zurita en las relaciones de guerra y de paz con el reino de Granada en tiempos de Juan II, los aspectos financieros y militares de las campañas granadinas de Enrique IV, el papel del reino de Granada como arsenal, tras su conquista por los Reyes Católicos, o la alimentación en la armada de Fernando de Magallanes.

Dentro de la historia de las instituciones, hay que destacar los trabajos basados en las ordenanzas municipales sevillanas, como la de los colmeneros de 1254, tal vez la primera ordenanza del concejo sevillano, a partir de la conquista de la ciudad en 1248 o el estudio comparativo de la protección del medio natural, a través de las ordenanzas municipales de Córdoba y Sevilla. En otro orden de cosas, también se han estudiado la reforma de la justicia municipal andaluza por Alfonso XI, tomando como modelo el reino de Sevilla, la actuación del concejo sevillano durante el conflictivo reinado de Enrique IV o el importante papel desempeñado por los jurados sevillanos a fines de la Edad Media.

En lo relativo a los aspectos culturales, ideológicos o religiosos, hemos de mencionar las contribuciones relacionadas con la consideración de la mujer en las ordenanzas de Sevilla en tiempos de Sancho IV, concretamente en cuanto a la ubicación de cada tipo de mujer dentro de las iglesias, el estudio comparativo de la ideología y práctica política de la nobleza sevillana y cordobesa, las reformas ejemplarizantes puestas en práctica por las órdenes mendicantes en la Andalucía de los siglos XIV y XV o la realidad de las iglesias y clérigos del señorío de la Orden de Santiago en Andalucía durante el reinado de los Reyes Católicos, a través de los libros de visita.

Por último, debemos referirnos a las aportaciones relacionadas con las fuentes y la historiografía, por lo que empezaremos citando el análisis de la crónica de Fernando IV y sus fuentes documentales, el estudio diacrónico,

nada menos que entre los siglos XIV al XVII, de la documentación relativa a una bien conocida huerta sevillana, el examen codicológico y paleográfico del manuscrito del sevillano Fernán Esteban o, como no podía ser de otra forma, la rigurosa revisión de la ingente labor investigadora de la profesora Mercedes Borrero Fernández.

Este libro no sería nada sin todas las personas e instituciones que, desde un principio, acogieron, de forma incondicional y absolutamente desinteresada, su proyecto, por lo que queremos expresarles nuestro infinito agradecimiento. En primer lugar, a los autores, tanto los que no forman parte de nuestro grupo de investigación, que, una vez más, han vuelto a demostrar no solo su muy alta cualificación como investigadores, sino su consideración y aprecio hacia nuestro grupo de investigación y, especialmente, hacia la profesora Mercedes Borrero Fernández, como los actuales miembros del grupo de investigación, que igualmente han tomado parte muy activa en todo lo relativo a la edición del libro, especialmente los profesores Manuel García Fernández y María Antonia Carmona Ruiz. En cuanto a las instituciones universitarias que han hecho posible la edición del libro, tenemos que dar las gracias a la Editorial Universidad de Sevilla (EUS), en la persona de su directora, la profesora Araceli López Serena, de doña Margarita Pedriza García de la Torre, jefa de la Unidad Técnica, y, principalmente, del profesor Antonio Caballos Rufino, director de su muy prestigiosa colección Historia, que, desde un principio, hicieron suyo nuestro proyecto, con la mejor disposición y entusiasmo, demostrando igualmente su aprecio y consideración por nuestro grupo de investigación y por la profesora Mercedes Borrero Fernández, y que han hecho posible su culminación. A todos, muchísimas gracias.

En fin, este libro eres tú, queridísima Mercedes, porque en él están tus maestros y tus discípulos. Y estos son tus amigos.

ISABEL MONTES ROMERO-CAMACHO
Universidad de Sevilla